



De acuerdo con la Consar

Afores, con rentabilidad anual de 4.84% en términos reales desde 1997

- El SAR administra \$6.795 billones de ahorros de los trabajadores, de estos, \$3.69 billones son producto de rendimientos

Sebastián Díaz Mora

sebastián.díaz@eleconomista.mx

Desde su creación en 1997, las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) han logrado una rentabilidad promedio anual de 4.84% en términos reales, de acuerdo con información de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar).

Y es que al cierre de septiembre de 2024, en el Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) se administraban un total de 6.795 billones de pesos de ahorros de los trabajadores, de los cuales prácticamente más la mitad (es decir, 3.69 billones de pesos) eran producto de los rendimientos históricos logrados por las Afores.

“Esto quiere decir, que poco más de la mitad de los recursos en el SAR son resultado de la buena gestión de los recursos durante la historia del Sistema y que, a pesar de periodos de los periodos de volatilidad financiera, el SAR muestra su fortaleza en largo plazo, con ahorros que siguen creciendo, lo que favorecerá las pensiones futuras de los trabajadores”, destacó la Consar en su último informe trimestral entregado al Congreso de la Unión.

Las Afores tienen el mandato legal de invertir los ahorros para el retiro de los trabajadores en instrumentos financieros para generar rendimientos y poder otorgarles la mayor pensión posible una vez que se jubilen.

De esta manera, invierten los ahorros de los trabajadores en distintos instrumentos financieros, como acciones en las bolsas de valores, bonos de deuda, divisas, materias primas, etc.

Las plusvalías o minusvalías dependerán del desempeño que dichos instrumentos financieros tengan mes a mes.

Cuando los instrumentos financieros presentan un mal desempeño, las Afores sufren minusvalías; mientras que cuando

Las Afores tienen el mandato legal de invertir los ahorros para el retiro de los trabajadores en instrumentos financieros para generar rendimientos y poder otorgarles la mayor pensión posible una vez que se jubilen.

los instrumentos tienen un buen desempeño, las Afores logran plusvalías.

Al cierre de septiembre pasado, las administradoras acumulaban plusvalías por 630,655 millones de pesos en lo que va del año, según los últimos datos dados a conocer por la Consar.

No obstante, el mes en el que se han reportado más plusvalías en el año es agosto, con 231,285 millones de pesos para el periodo, según información de la Consar.

Fue el 1 de julio de 1997 cuando se creó el SAR, con lo cual se estableció en México un sistema pensionario de cuentas individuales de ahorro para el retiro administrado por las Afores.

Udibonos, los de mayor rendimiento

Del 2008 a la fecha, los instrumentos financieros que mayores rendimientos han dado a las Afores son los Bonos de Desarrollo del Gobierno Federal denominados en Unidades de Inversión (Udibonos) y los Certificados Bursátiles de Indemnización Carretera (CBIC).

Según información de la Consar, en los últimos 17 años los Udibonos y CBIC han dado rendimientos anuales de 1.7% real; le siguen los rendimientos anuales de 1.6% real de los instrumentos internacionales.

Actualmente, casi la mitad de las inversiones de las Afores se encuentran en instrumentos de deuda gubernamental como los Udibonos y los CBIC, mientras que solo 15% está en instrumentos internacionales.



Rentables

Los instrumentos financieros que mayores rendimientos han dado a las Afores son los Bonos de Desarrollo del Gobierno Federal.

Rendimientos de las Afores por tipo de activo

| % PROMEDIO ANUAL



FUENTE: CON SAR

GRÁFICO EE